

EL DERECHO

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 31 DE OCTUBRE DE 1901

NUM. 32

OJO

Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de naturalización al señor don Ascención Esquivel,

Natural de Nicaragua

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 69 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

NACIMIENTO

Berteau & Co.

“El Acorazado”

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnifico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS

DR. T. M CALNEK

OFICINA: CALLE CENTRAL, CASA DE DON JUSTO QUIROS, FRENTE A LA IGLESIA DEL CARMEN.

HORAS DE CONSULSA: de 11 a. m. á 2 p. m.

LA SEVILLANA

FABRICA DE SOMBREROS NACIONAL.

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visitad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ROPA para hombres y niños, han recibido excelente calzado americano

fuerte y barato

DR. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

Instalación eléctrica completa

Procedimientos más modernos

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIA

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

A LOS REPUBLICANOS

La Directiva del Partido Republicano, en su primera sesión, acordó recomendar á los miembros del Partido el uso de la insignia tricolor.

Lo que pongo en conocimiento de los simpatizadores de la causa para su cumplimiento.

VICTOR FERNANDEZ G.
SECRETARIO.

Adhesiones

En la oficina de "El Derecho" está á disposición de nuestros coopartidarios el libro de adhesiones al Partido Republicano.

EL DERECHO

Directores,
VICTOR FERNANDEZ G.
ROGELIO FERNANDEZ G.
Administrador,
GONZALO QUIRÓS C.

Jueves 31 de octubre de 1901

La Candidatura Esquivel

Es tiempo de que digamos algunas palabras acerca de la aceptación de la Candidatura Esquivel en los pueblos de la República.

Hemos dicho repetidas veces que el señor Esquivel es el mismo del 89, el mismo á quien rechazó el pueblo de Costa Rica por considerarlo indigno de ocupar la silla Presidencial. En nada han variado sus malas cualidades para Gobernante, al contrario, desde aquella funesta fecha, han aumentado grandemente. Costa Rica le conoce demasiado, y el pueblo que antes lo rechazó, lo rechazará ahora, consecuente con sus opiniones.

En el ánimo de todos ha quedado grabado el 89; es una herida que aún no se ha cicatrizado y que, al sólo nombre del se-

ñor Esquivel, se vuelve á abrir.

Hablando claramente, aquí lo que ha saltado es el esquivelismo de la vez pasada con algunos miembros menos: los que seguían, no á don Ascensión, sino á la idea liberal. Algunos constitucionales, de los que con su jefe á la cabeza variaron de opiniones una vez en la altura, también lo apoyan, como apoyarían cualquiera imposición, con tal de que viniera brotada de la punta de las bayonetas en el centro de los cuarteles.

Entre los esquivelistas de hoy hay muchas personas dignas que apoyan á don Ascensión para salir de Iglesias, sin ver, en los arranques de su buena fe, que, por salir de uno, se van á quedar con los dos.

En el pueblo no entrará la Candidatura Esquivel; y la gran mayoría de los constitucionales del 89, esperan nada más que la proclamación del candidato popular, para correr á las trincheras llevando en el pecho la insignia tricolor, la insignia de los defensores de la Constitución en 1889; la insignia de los republicanos del 97, y la insignia hermosa de los republicanos de 1901.

Imposible es arrancar de los pueblos la mala idea que tienen de don Ascensión; ni aún saliendo el señor Iglesias á los pueblos y hablando en las plazas como en el 89, diciendo todo lo contrario de lo que dijo en aquella época, los campesinos serían esquivelistas.

En los campos es donde más arraigada está la idea de que don Ascensión hará un mal Gobierno; idea que le clavaron en la mente don Rafael Iglesias, que hoy entona himnos á la bondad del señor Esquivel; don Juan Bautista Quirós, actual Presidente de la Directiva Central del Partido Esquivelista, don Víctor Orozco, don Gerardo Matamoros y otros muchos.

Los pueblos saben perfectamente que el hombre que por dos veces ha querido llegar al Solio Presidencial impuesto, á despecho de la voluntad de la Nación, no es digno de que se le apoye, porque no da ninguna garantía de buen Gobierno.

Si aquí se cambia fácilmente de opiniones; si sólo en muy pocos se puede tener confianza de rectitud y nobleza, en los campos no sucede así: aquellos honrados campesinos sólo tienen la ambición de servir á la Patria, y las ideas que brotan espontáneas de sus cabezas, son ideas nobles que no puede cambiar la elocuencia ni la seducción de un propagandista.

Abra el señor Esquivel los ojos; recuerde el 89, en que sus aduladores le decían que el pueblo entero le aclamaba; no eche en olvido aquellas inmensas manifestaciones que hacía el Partido Constitucional; vuelva sus ojos á los que están á su alrededor, y sólo verá esquivelistas de la vez pasada, y falsos constitucionales que le abandonarán en el momento supremo.

Don Ascensión es hombre memorioso y puede recordar. El pueblo, si por ahora está traído, no lo estará cuando vea una cabeza honrada delante de nuestro Partido, un abanderado con la Constitución en una mano y la bandera de la Patria en otra. Desconfíe el señor Esquivel; recuerde que en política lo más temible es lo inesperado, y que hay que desconfiar hasta de lo más seguro. El 89, si no le sirvió, por lo visto, de experiencia, le habá dejado algunas nociones amargas de la política.

Los pueblos, como los hombres, son esclavos de las circunstancias, y éstas no se presentan muy alhagüeñas para el Gobernante de "los cien días" ni para el de "los doce años."

Nuestro movimiento consta de muy pocos días y ya es inmenso. El pueblo conoce su situación y está dispuesto á salir de ella, aún sobre los huesos de sus opresores. El 7 no fué más que un preludio; el desarrollo del drama se avecina.

Nada más exacto que la comparación de un artesano, que nos dijo hace poco: "Señores, la cosa es clara. Nosotros estamos en un calabozo de gruesísimas paredes. Hace doce años venimos rompiendo una pared, haciendo una obra de roedores, cavando un subterráneo para alcanzar la libertad, y cuando ya alcanzábamos el fin de tantas fatigas; cuando una simple piedra faltaba por destrozar para salir á la luz, al aire libre, llegó el Comandante de la prisión, de la nueva Bastilla, y nos dijo: ¡Transemos! Yo me voy, Uds. me odian, pero como aquí lo que se necesita es un cambio, voy á elegir la persona que me reemplace.

Todos los trabajos de Uds. quedarán paralizados, y el nuevo Comandante cerrará la excavación. Uds. le conocen. Estuve como jefe interino cien días; es un hombre excelente, aunque ha cometido algunos atropellos. Los carceleros, serán los mismos.

Así nos ha dicho; nosotros hemos aceptado, aunque algu-

nos presos quieren continuar demoliendo la pared. Estaremos presos como antes, vejados por los mismos carceleros, únicamente alegres por el cambio de Comandante..... ¿Qué le importa al presidiario que se varíe el personal de la prisión si no le dan su libertad?"

Esto nos dijo el artesano, y nosotros nos quedamos pensando en sus palabras.

¡Ah! ese hombre tiene razón! ¿Qué le importa al esclavo que se varíe el personal de la prisión si no le dan su libertad?

PASCUAL.

Consideraciones

La política de estos últimos tiempos ha tomado un giro verdaderamente republicano. Al principio, los ánimos, seducidos por el talento de las llamadas lumbreras de la Patria, se inclinaron del lado de la transacción. No veían otro camino y arrastrados por el influjo de los grandes dirigieron sus pasos vacilantes hacia el pantano de la abyección. Pero bien pronto vino la reacción; la calma dejó hablar al raciocinio y entonces los ánimos se volvieron á encender, pero ya al calor del patriotismo y de la dignidad.

"¡Ah!—nos decía hace poco un artesano,—yo fuí esquivelista y ahora soy republicano! ¿Por qué? Porque antes estaba en medio del Océano, siendo juguete de las olas del despotismo: me estaba ahogando! Pero esas olas que me golpeaban, me arrojaron á la orilla; pero ya no tenía fuerzas para llegar á ella y me iba á morir en presencia de la playa. Un esfuerzo más y llegaba á tocar la roca de la dignidad. Mis fuerzas se agotaban. De pronto, cuando ya me iba á fondo sentí bajo mi brazo un madero, madero podrido, pero el que se está ahogando se agarra de cualquier cosa. Me así desesperadamente á él; pero al levantar los ojos al cielo, ví sobre mi cabeza una rama florida que se balanceaba mecida por el viento. Entonces, solté el madero que continuó jugando con las olas y me así á la rama, subiéndome por ella á encontrar la salvación.

Fuí esquivelista, pero soy republicano."

Esto nos decía el artesano, poniendo su nombre en el libro de adhesiones de nuestro Partido.

Nosotros lo miramos con profunda gratitud, admirados de

encontrar debajo de su traje de trabajador tanta nobleza y rectitud de alma.

Aquel hombre representaba en aquel momento á la honradez, reconociendo sus errores y volviendo sobre sus pasos.

Nos estrechó la mano con fuerza y se alejó.

Así deben hacer muchos que, comparten con nuestras ideas y militan en las filas contrarias. El partido republicano es un partido digno, noble y grande, que abrirá los brazos á todos los que reconozcan sus errores y que tengan la valentía de apartarse de ellos.

¡Cuántos hay que tienen nuestras ideas, que sienten como nosotros un odio profundo á la indignidad y la ambición bastarda, y que, sin embargo, no están con nosotros porque errados dieron su firma en pro de la transacción!

Nuestro Partido es tan grande de cuerpo como de espíritu, sus músculos son poderosos y ahogará entre sus brazos atléticos á la tiranía. Así como es grande también es noble, y no mira con ojos de ira á los que, seducidos por la elocuencia de algunos, han renegado de sus principios quitándole la insignia tricolor para ponerse la blanca, emblema de humillación. La bandera blanca! la misma de Luis XVIII, la que lució durante el llamado *terror blanco* en que los tiranos se vengaron acuchillando al pueblo!

No importa; muchos de nuestros hermanos militan bajo tan indignos estandartes, pero van de buena fe, creen que son los salvadores de la patria; hay que admirar en ellos la honradez con que apoyan imposiciones peores que las del 89!

Pero ellos han de volver sobre sus pasos; comprenderán el papel ridículo y antipatriótico que hacen; reconocerán de qué lado se encuentra la razón, y entonces vendrán á confundirse con nosotros en un abrazo y á ponerse en el pecho la insignia tricolor.

Correspondencia patriótica

Señores Redactores de "El Derecho"
San José.

Muy señores míos:

Yo siempre dispuesto á molestarles su atención con mis mal trazadas líneas; pero como Uds. me han permitido la confianza de disimular cualquier falta ya sea redundancia ó falta de ortografía, eso me hace el molestar tanto á Uds. como al respetable público en general. Aunque yo veo y comprendo que críticos no fallarán que se precien de ser entendi-

dos en lo que atañe á literatura por una parte y gramáticos por otra; pero que se hace, yo no puedo dejar pasar desapercibidos hechos que merecen censura ante el periodismo, y ante la misma conciencia pública, pues como es sabido en San Ramón allá por los tiempos de la reelección hubieron personas que se dejaron decirlo, y hasta en subasta pública, que todo el pueblo era reeleccionista. ¡Pero que equivocación y que chasco se llevaron! cuando vinieron las elecciones, que ni aplicando multas ni intimidando hasta los extremos ¿qué consiguieron? una solemne decepción, pues ahora si formulo esta correspondencia es para que de esta vez no se vaya á correr igual suerte, y que el Esquiveísmo no se forme ilusiones en el aire no sea que se vaya á marear y que eso le sea perjudicial, puesto que ya se ha dicho que el señor Esquivel aun por sus mismos adeptos á San Ramón no le conviene, no sea que sus relevantes méritos que como hombre público no se le niegan. No aparte de todo eso es que el pueblo ó sea esta villa, debía en tal caso permanecer neutral antes que viniera á sembrarse una discordia, antes que viniéramos á dar con un resultado como el 89. ¡No quisiéramos otro seis de Octubre, célebre noche de San Bruno! en fin; pero lo más célebre de esta vez señores Redactores, es que algunos que figuraron más en el Partido Constitucional en esa vez, aparezcan ahora en la adhesión de Esquivel! ¡no es este muy triste papel! el que desempeñan esas entidades que si no me equivoco hasta *diputados* querían ser; porque como se ha dicho, eso no es correcto, el que en aquel tiempo fué esquiveísta en aquel tiempo no importa; pero á los que no fuimos eso si es reprochable; en fin, señores Redactores, disimulen mi molestia suscribiéndome de Uds. como siempre atto. republicano.

V. MIRANDA.

San Ramón, 20 de Octubre de 1901

Gacetillas

Polémica

interesante será la que se ha suscitado entre el ilustre Dr. Zambrana y nuestros patriotas é inteligentes correligionarios don José María Zeledón, redactor de "El Fígaro" y don Teodoro Quirós, el conocido y laureado Gonzalo González.

El Dr. ha bajado á la arena para defender al nacionalismo. Todos conocemos sus arranques de gran escritor; sabemos que de su pluma saltarán pensamientos hermosos; pero como la causa que defiende es injusta, está vencido de antemano. Demóstenes, á pesar de su gran talento, de su inspiración y de su brillante elocuencia, hubiera sido vencido por Esquines, si hubiera defendido á Filipo en vez de atacarlo; Cicerón no hubiera conquistado eterna fama si hubiera sido el defensor de Catilina, y Mirabeau, defendiendo al trono, cayó de la cúspide de su grandeza. Dr. todos conocemos su elocuen-

cia fascinadora; pero recordamos que es la causa la que defiende al hombre más que su talento. La bandera distingue al abanderado, no su valor.

Zeledón y Teodoro Quirós son jóvenes, pero son los paladines de una causa santa y justa, y confiamos en su talento y su ilustración de que saldrán airosos de la contienda. Mejores cabezas no podían defender con más energía nuestros principios, que son los que sirven de base á la República.

Del choque de esos aceros templados en las fraguas de la razón, brotará la luz, la chispa que ha de iluminar el horizonte político de nuestra Patria.

Confiamos en el triunfo de la razón.

"El Obrero."

Ya salió el segundo número de tan interesante periódico, valiente defensor de las ideas republicanas. Redactado por obreros, será sin duda defensor también de los intereses de tan simpática y honrada clase.

Lo hemos leído con gusto, porque hemos comprendido que hay muchísimos obreros simpatizadores de la causa de libertad.

Bien, artesanos! El sentimiento de la dignidad es innato en los hombres honrados, y el patriotismo es el único que hoy puede salvar del incendio á nuestras leyes, á nuestras aspiraciones y á nuestros campos de la ruina. Es tiempo de hacer ver que no todos somos ovejas obedientes al látigo; que somos patriotas amantes de las leyes, y que estamos dispuestos á hacer que se respete la voluntad del pueblo.

¡Adelante, colega, el triunfo de la razón no está lejano!

El Partido Republicano

por medio de sus Directivas, lanzará en breve el candidato que haya de representar sus nobles y levantadas tendencias. Ya suena entre nosotros el nombre de una personalidad de antecedentes simpáticos á los buenos costarricenses. Los republicanos están dispuestos á apoyar á cualquier ciudadano que sea lanzado del seno del Partido, y que encarne sus ideales.

Hemos recibido

últimamente noticias sumamente halagadoras de Grecia. La gran abundancia de material nos impide darles por hoy publicidad. Según vemos por ellas, el esquiveísmo está atacado de la más profunda inercia, en tanto que el Partido Republicano crece cada vez más, abrazando á casi todo Grecia.

En los pueblos, como tantas veces hemos dicho, no penetra la candidatura Esquivel y hay mucha más rectitud de convicciones que en las ciudades. ¿Nos enseñarán los campesinos á tener cordura?

El viernes

saldrá "El Tiempo", pero con carácter republicano, ayudando á la causa que defendemos. Así, pues, formará con "El Derecho" y "El Obrero" la trinidad redentora de nuestras libertades patrias.

Por lo visto

la mayoría de los periódicos nacionalistas se ocupan más del candidato al obispado que al de la Presidencia. ¡A qué esa frialdad! Lo

más curioso es que optan por todo lo extranjero: por el Obispo y por don Ascensión.

Oímos

hace poco decir esto á un campesino: "¿Con que don Ascensión quiere subir á la Presidencia impuesto, siendo un nicaragua? ¡Pues que se vaya á su tierra á que lo imponga Zelaya!"

"El Derecho"

no vió la luz pública el martes, porque estaba cambiando de imprenta, según lo habrán visto nuestros lectores. En cambio, salió un avance muy interesante. Perdonen los suscritores.

Muchos

periódicos esquiveísta se sulfuran porque "El Obrero" no es el órgano de la Liga ni tiene sus ideas, como en un principio creyeron, y hasta alguno ha puesto un permanente diciendo que no se crea que es órgano de los artesanos esquiveísta.

No, señores, ese simpático y valiente periódico no es órgano de la Liga, pero sí es el vocero donde los artesanos republicanos exponen claramente sus ideas.

Se acentúa

el rumor de que don Demetrio Iglesias Castro será lanzado como candidato del Partido Civil, partido que se reduce á unos cuantos empleados públicos.

En el número anterior publicamos una hoja suelta que circuló en Liberia y en todo el Guanacaste, llamando á formación á los cuatro civilistas que capitanea el Coronel Centeno.

¿Cómo andan las cosas? ¿Dónde está la buena fe política? ¡Ah! no! lo que necesitamos en Costa Rica es un cambio..... de amo!

El viernes

próximo habrá una reunión republicana en Heredia. Con tal motivo, el Presidente de la Directiva, don Albino Villalobos, ha convocado á todos los republicanos de la provincia.

Nosotros también iremos, pues la reunión promete ser espléndida, dado el entusiasmo inmenso que existe en esa hermosa región de nuestro suelo por la causa de la libertad y del honor.

Pronto

se formará la Directiva republicana del Naranjo. Este simpático pueblo, como San Ramón, es en su mayoría republicano. Correspondencias numerosas y patrióticas nos han dado cuenta del avance del patriotismo.

Suplicamos

á nuestros agentes se sirvan remitirnos los fondos que hayan logrado reunir. Así mismo suplicamos á nuestros suscritores de los lugares donde no tenemos agente, nos envíen el precio de la suscripción por correo.

La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa recientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n.º 1.

BR. ALBERTO MONGE REYES

Tiene su oficina en Limón, contigua á la Compañía "Atlas Line."

Presta especial atención á los asuntos civiles que se le encomienden.

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad q' por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desea en LA MASCOTA de los señores

PAGES & CAÑAS.

¡ ATENCION REPUBLICANOS !

El famoso vino de marañón, es inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Uribe, se vende á un colón la botella en

LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N. frente á la Plaza de Artillería

Dr. Teodoro Picado

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Sozodonte

PARA LOS
DIENTES Y EL ALIENTO.

(DE VAN BUSKIRK)



Esta es la figura exacta del paquete según se vende.

Es el dentrífico favorito del público de todo América así como también de todo Europa, desde el año de 1859. Es la preparación mas antigua del nuevo mundo.

La célebre actriz Sahara Bernhardt dice del Sozodonte que "es el único dentrífico de reputacion universal."

El Sozodonte preserva la dentadura de su decaimiento, endurece las encias y perfuma el aliento, dándole el olor mas delicioso que ninguna otra preparación puede conceder.

El Sozodonte se vende en todas las Perfumerias, Droguerias y Farmacias. Se manda por correo un libro diciendos la manera de cuidar vuestra dentadura y una pastilla de Jabon Sozoderma de muestra á quien la pida dirigiendose á los propietarios

HALL & RUCKEL,

215 Washington St., New York, EE. UU. de A.

El Derecho

Periódico Republicano

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

Dr. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

Calle 29 N. número 135. Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

ZAPATEROS

Barata y buena

VENDE

José Santos Porras.

Av. 12 O. núm. 131.

¡SUELA! ¡SUELA!

ZAPATEROS

RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio á la carta día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI.

Tipografía

La Prensa Libre

SITUADA EN LA PLAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

Tip. LA PRENSA LIBRE.